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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ovidio, El Mayo y Caro pelean territorio en CDMX 
Acciones de la SSC de la Ciudad de México y Sedena han frenado la lucha de los grupos 
criminales por el control de la capital para el trasiego y distribución de drogas 

 
Tren Maya, de seguridad nacional; retoman obras 
Fonatur se deslinda 

 
Arma Pemex embudo; hay 60 buques varados 
Cuesta espera 48 mdp diarios a petrolera 

 
Van las obras del Tren Maya por ser tema de “seguridad nacional” 
Reactivación. Fonatur argumenta que el gobierno federal aprueba la declaratoria sin violentar 
la ley; Greenpeace documenta avance de los trabajos, pese a suspensión 

 
“Cedan agua”, insta AMLO a cerveceras y refresqueras en NL 
“Está en niveles graves la falta del líquido en Monterrey” 

 
Revés a política que obliga a comprar gas a Pemex o CFE 
SENER. Considera “ilegal” la resolución del juez Gómez Fierro; interpondrá recurso de revisión y 
apelará el fallo 

 
Declaran al Tren Maya proyecto de seguridad nacional para evitar juicios 
Con la medida se evitaron retrasos por amparos: Javier May 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El legado de la 4T trascenderá como el de Juárez, afirma Adán 
López  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/politica/003n1pol 
El proyecto encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
trascenderá al igual que el de Benito Juárez, pues está del lado correcto de 
la historia, aseveró el titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Adán 
Augusto López Hernández. Orador principal en la ceremonia con la que el 
gobierno federal conmemoró el 150 aniversario luctuoso del Benemérito de 
las Américas, el funcionario hizo de su discurso una serie de analogías entre 
la época juarista y el actual sexenio. Estoy seguro de que el legado de la 
transformación que usted encabeza (López Obrador) soportará las nieves 
del tiempo y será tan indestructible como la de nuestro presidente 
reformador. 
 
A través de carta intercedió AMLO a favor de Assange en su 
visita a EU  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/politica/008n1pol 
En una carta, el presidente Andrés Manuel López Obrador detalló a su par 
estadunidense, Joe Biden, su posición en torno al caso del fundador de 
WikiLeaks, Julian Assange, y las razones por las que debe ser liberado. 
Así lo dio a conocer ayer el mandatario federal en la mañanera al ser 
interrogado sobre si habló del asunto del ciberactivista en su encuentro 
bilateral la semana pasada con Biden en la Casa Blanca. Sí, le dejé una carta 
al presidente Biden sobre Julian Assange, contestó López Obrador, en la que 
también recordó que su gobierno le ha ofrecido asilo político. 
Al hablar del contenido de esa misiva, dijo que en ella explica a su homólogo 
de Estados Unidos que Assange no cometió delito alguno. “Él no le causó la 
muerte a nadie, no violó ningún derecho humano (…) Detenerlo iba a 
significar una afrenta permanente a la libertad de expresión y a la libertad”. 
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PAN pide inhabilitar de sus cargos a las corcholatas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-pide-inhabilitar-de-sus-cargos-las-
corcholatas 
El Partido Acción Nacional, a través de su dirigente, Marko Cortés, exigió que 
las llamadas corcholatas, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y Claudia 
Sheinbaum, sean inhabilitados como funcionarios públicos, al afirmar que 
de manera “descarada” hacen precampaña rumbo a las elecciones de 2024. 
“El Partido Acción Nacional denuncia el total cinismo con el que las llamadas 
corcholatas violan la ley, se promueven de manera anticipada, y pagan con 
recursos públicos directa o indirectamente su promoción, por ende, sus 
eventuales candidaturas deben ser inhabilitadas, y ellos y sus partidos 
multados”, puntualizó Cortés Mendoza.  
El líder albiazul señaló que en el país se están viendo claras violaciones, tanto 
en la participación en eventos públicos “como si ya fueran precandidatos a 
la Presidencia de la República”, así como con espectaculares, bardas y vallas, 
en donde no se aprecia quién los financia. 
 
Juez suspende orden de Sener que obliga a empresas a 
comprar gas natural a Pemex y CFE  
https://www.milenio.com/politica/suspenden-orden-sener-obliga-empresas-comprar-gas 
Un juez federal frenó por tiempo indefinido la orden emitida por la 
Secretaría de Energía (Sener) que obliga a las empresas privadas a comprar 
gas natural únicamente a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). Juan Pablo Gómez Fierro, juez Segundo de 
Distrito en Materia Administrativa Especializado en Competencia 
Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones con residencia en la 
Ciudad de México, otorgó suspensiones definitivas que protegen a al menos 
10 compañías.  
 
Consideran insuficiente regalar fertilizantes  
https://www.reforma.com/consideran-insuficiente-regalar-fertilizantes/ar2438855 
La promesa del Presidente Andrés Manuel López Obrador de entregar 
fertilizantes gratuitamente a dos millones de productores del campo está 
lejos de ser una política efectiva para aumentar la productividad del País, 
afirmaron especialistas. El ex presidente de la Comisión de Ganadería de la 
Cámara de Diputados, Eduardo Ron, indicó que el programa de fertilizantes 
ha sido observado por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) debido a  
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actos de corrupción y a la falta de controles para garantizar el abasto de 
dicho insumo a los agricultores que lo requieren.  
El agricultor y ganadero dijo que ante las fallas del programa insignia de la 
actual administración, nada garantiza que en esta ocasión el Gobierno 
federal será eficiente en la entrega de fertilizantes a los productores. 
 
Arma Pemex embudo y deja varados 60 buques con gasolina  
https://www.reforma.com/arma-pemex-embudo-y-deja-varados-60-buques-con-
gasolina/ar2438827?v=4 
Más de 60 buques con gasolinas importadas por Pemex se encuentran 
varados en el Golfo de México debido a que no hay espacio de 
almacenamiento para que descarguen; los costos de espera representan 
unos 48 millones de pesos por día, los cuales absorbe la petrolera. 
Los buques transportan aproximadamente 18 millones de barriles de 
combustible, principalmente gasolina y diésel importados por Petróleos 
Mexicanos. Las multas diarias son de unos 40 mil dólares por barco por cada 
día de espera, por lo que el costo de no recibir a tiempo el combustible de 
los buques atascados en fila asciende a 2.4 millones de dólares, unos 48 
millones de pesos por día. 
 
Van obras de Tren Maya por “seguridad nacional”  
https://www.milenio.com/negocios/van-obras-de-tren-maya-por-seguridad-nacional 
Ayer se reanudaron las obras del construcción en el tramo 5 Sur del Tren 
Maya, que se mantenían con una suspensión definitiva desde el pasado 30 
de mayo por un amparo ambientalista. Javier May, titular del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), aseguró que esta decisión fue 
tomada por el Consejo de Seguridad, donde los principales proponentes 
fueron la Secretaría de Seguridad Pública y la de Gobernación. 
“Es un tema de seguridad nacional, una declaratoria de seguridad nacional 
donde la obra es prioritaria”. Nosotros vamos a respetar los tiempos de los 
amparos que determine el juez, estamos esperando la audiencia y aportar 
los alegatos”, señaló al salir de Palacio Nacional. Especificó que “ya se 
presentó la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), y estamos en espera 
para que se levante la suspensión”, señaló el titular de Fonatur respecto a 
las denuncias de la organización Sálvame del Tren y otros grupos 
ambientalistas que protestaron el lunes en las obras y por redes sociales. 
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Disparan su deuda NL, Coahuila, QR y Chihuahua  
https://www.reforma.com/disparan-su-deuda-nl-coahuila-qr-y-chihuahua/ar2438875?v=4 
La deuda de Nuevo León, Coahuila, Quintana Roo y Chihuahua representa 
entre 65 y 78 por ciento de sus ingresos propios, de acuerdo con un análisis 
del Centro de Estudios de Finanzas Públicas (CEFP). 
Los pasivos de Nuevo León suman 86 mil 602 millones de pesos, que 
representan 77.5 por ciento de sus ingresos, tres veces más que el promedio 
nacional de 25.4 por ciento, según el estudio del CEFP con cifras al tercer 
trimestre del año. Mientras tanto, Coahuila tiene una deuda total de 38 mil 
864 millones de pesos, es decir, 68.3 por ciento de sus ingresos. 
En el caso de Quintana Roo y Chihuahua el endeudamiento representa 66.5 
y 64.7 por ciento de sus ingresos totales, respectivamente. 
 
Renovación de la L1 reducirá 50% tiempo de traslados  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/renovacion-de-la-l1-reducira-50-tiempo-de-
traslados/1527586 
La modernización de todos sus sistemas y los 29 nuevos trenes de la Línea 1 
del Metro permitirán reducir a la mitad el tiempo de traslado entre Pantitlán 
y Observatorio, afirmó ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.  
Luego de 53 años en operación y por la obsolescencia de sus sistemas, 
completar el recorrido de la Línea 1 ya requería hasta una hora y 10 minutos, 
de acuerdo con las autoridades. Una vez concluida la rehabilitación de la 
Línea 1, en 2023, y con sus nuevos convoyes en servicio, el recorrido por las 
20 estaciones de la línea con cromática rosa se realizará en unos 35 minutos, 
de acuerdo con datos del Sistema de Transporte Colectivo (STC).  
La reducción del tiempo de traslado beneficiará a los hasta un millón de 
usuarios que se llegan a transportar diariamente en la Línea 1 y que, 
actualmente, padecen el cierre por tramos que durará 14 meses, debido a 
las obras de rehabilitación. 
 
Ovidio, El Mayo y Caro pelean territorio en CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ovidio-el-mayo-y-caro-pelean-territorio-en-
cdmx 
Desde 2020 a la fecha, células del Cártel de Sinaloa, identificadas con Ismael 
El Mayo Zambada y Ovidio El Ratón Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo 
Guzmán, así como de Rafael Caro Quintero pelean el territorio en la Ciudad 
de México, no sólo para actividades financieras o de trasiego de droga, sino 
para distribución y venta, principalmente de cocaína. 
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Lo anterior se desprende de un informe de inteligencia elaborado por la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, con datos 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), cuya copia posee EL 
UNIVERSAL, donde se reporta la detención de 49 individuos que van desde 
jefes de células, operadores financieros y distribuidores de droga con una 
importante jerarquía. En el análisis se hace referencia a que la narrativa que 
sostuvo la administración pasada, que aseguraba que en la Ciudad de 
México no había delincuencia organizada, resultó contraproducente, pues 
el negar su presencia, “fueron alicientes importantes para su crecimiento”.  
 
Repuntan cruces ilegales de mexicanos hacia EU  
https://www.excelsior.com.mx/global/repuntan-cruces-ilegales-de-mexicanos-hacia-
eu/1527582 
La cantidad de migrantes mexicanos que buscaron ingresar a Estados 
Unidos sin documentos necesarios superó a la de centroamericanos, de 
acuerdo con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus 
siglas en inglés). Esto implica que se reactivó la tendencia previa a las 
medidas fronterizas implementadas con motivo de la pandemia de covid-
19. En junio, la CBP registró 66 mil 557 encuentros con migrantes mexicanos, 
un 15% más que con centroamericanos de Honduras, Guatemala y El 
Salvador, reportó ayer la agencia Bloomberg.  
El elevado número de deportaciones durante la pandemia contribuyó a un 
incremento más alto que lo usual en el número de migrantes que hicieron 
varios esfuerzos por cruzar”, explicó la dependencia federal estadunidense. 
 
La reforma eléctrica pone nerviosa a la UE  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/la-reforma-electrica-pone-nerviosa-la-ue 
Bruselas. El vicepresidente de la Comisión Europea, Valdis Dombrovskis, 
está preocupado por la reforma eléctrica en México, que no ha visto luz pero 
que sigue representando un reto constitucional. El Comisario de Comercio 
de la Comisión Europea, fija su posición en una respuesta escrita en la que 
responde una pregunta del eurodiputado liberal, Jordi Cañas, en el sentido 
de si piensa abordar “esta grave situación, que puede comprometer las 
relaciones comerciales entre el país y la UE”. Dombrovskis respondió que “la 
Comisión mantiene un diálogo permanente con las autoridades mexicanas, 
a las que ha expresado en varias ocasiones su preocupación por el posible 
impacto de las medidas”.  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/amlo-pendiente-de-la-
extradicion-de-caro-quintero 
En la reunión del Gabinete de Seguridad del lunes, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, nos dicen, instruyó a dar seguimiento puntual a 
todo el proceso de extradición a Estados Unidos de Rafael Caro Quintero, El 
Narco de Narcos. A la instrucción presidencial tomó nota la SRE, pero 
también las áreas de Seguridad y Consejería Jurídica de Presidencia para 
blindar el proceso contra el fundador del Cártel de Guadalajara. En la 
mañanera, el Presidente hizo público su interés al enfatizar que cuidarán 
que no haya corrupción ni ningún acto fuera de la ley. Recordó que en 2013 
el capo —sin haber cumplido su sentencia— obtuvo un amparo y fue puesto 
en libertad, pero luego la autoridad judicial resolvió que debía continuar 
detenido; por ello —subrayó— se debe cuidar cada detalle del caso. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-19/op230419 
EN LA reanudación de las obras para el tramo 5 del Tren Maya, hay algo muy 
raro: alguien miente o alguien se está burlando del Poder Judicial, de los 
ecologistas y, en general, de todo el sistema legal. 
PORQUE dicho tramo estaba suspendido por órdenes de un juez, en tanto 
no se pusieran en orden con el tema ambiental. Pero las obras a cargo del 
Ejército fueron reanudadas de un día para otro, sin el aval de la justicia. 
Según el responsable del proyecto, Javier May, las obras se retomaron 
porque ahora el Tren Maya es un asunto ¡de seguridad nacional! 
NOMÁS QUE esa versión no cuadra porque, supuestamente, la decisión fue 
tomada la semana pasada. Sin embargo, hasta ahora no se conoce decreto 
alguno que confirme esa maroma legaloide. Y hasta que eso no pase, el 
hecho de que se hayan reanudado las obras simple y sencillamente viola el 
amparo concedido por el juez. 
UNA VEZ MÁS, en la 4T a la legalidad... se la llevó el tren. Y luego se 
preguntan por qué no llegan inversiones a México. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1438 
Que mientras la oposición formó un grupo de trabajo para analizar la 
estrategia de seguridad, algunos morenistas se reunieron en privado con la 
secretaria Rosa Icela Rodríguez en el contexto de la próxima iniciativa sobre 
la Guardia Nacional que enviará el Ejecutivo. La funcionaria divulgó en redes 
sociales que el encuentro fue para avanzar en el trabajo conjunto en 
beneficio de la población mientras que la ex presidenta cameral Mónica 
Fernández Balboa precisó: “Trabajamos en un mismo objetivo. 
#JuntosConstruimoslaPaz”. Se prevé que la propuesta llegue al Senado y se 
discuta en el próximo periodo ordinario que se inicia en septiembre. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Tren Maya: las advertencias al Presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/tren-maya-las-advertencias-al-
presidente 
Como en el caso de la refinería de Dos Bocas, personas cercanas al 
presidente Andrés Manuel López Obrador le advirtieron sobre las 
complicaciones de la obra del Tren Maya que desde los albores del sexenio 
tuvo varias modificaciones en su trazo. Al final, se dejó el pedazo más 
complicado: el Tramo 5 Norte que se terminó adjudicando al Ejército y que 
ha puesto en riesgo todo el proyecto. 
Desde que se concibió la obra ferroviaria, uno de los asesores de todas las 
confianzas del Presidente, quien había participado en proyectos de 
infraestructura en la capital, le hizo varias observaciones: es una obra muy 
grande, costosa y sin mucha utilidad para el transporte de pasajeros, le dijo 
a López Obrador, quien le reviró que era necesaria para detonar la economía 
de los estados del sureste del país, históricamente marginados. 
 
Salvador García Soto 
Ahora va el turno del PAN  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ahora-va-el-turno-del-pan 
Cuando se trata de partidos políticos aplica aquel dicho de que “a cada santo 
le llega su capillita”. Y es que en las dos fuerzas principales de la Alianza por 
México, el PRI y el PAN; sus dirigentes enfrentan presiones internas y 
disputas de grupos que se empezarán a agudizar conforme se acerquen los 
tiempos de definir candidaturas y nominaciones para las próximas 
elecciones presidenciales, empezando por la definición de un candidato o 
candidata presidencial y siguiendo con las dos gubernaturas pendientes en 
2023, Estado de México y Coahuila, pero también con las codiciadas listas de 
diputados y senadores para 2024. 
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Héctor de Mauleón 
Cómo queda el Cartel de Caborca tras la detención de Caro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/como-queda-el-cartel-de-
caborca-tras-la-detencion-de-caro 
Como muchos otros de su estirpe, Rafael Caro Quintero pasó los últimos 
meses de su vida en libertad viviendo de manera precaria, escondido en la 
región serrana donde se juntan los estados de Sinaloa y Chihuahua.  
Una alianza con el Nuevo Cártel de Juárez y su brazo armado, La Línea, le 
ofrecía seguridad cuando se movía del lado chihuahuense de la sierra.  
En su principal bastión, mientras tanto, al norte de Sonora, la operación del 
Cártel de Caborca, el grupo criminal que Caro Quintero fundó tras su salida 
de un penal de Jalisco en agosto de 2013, quedó en manos de un sobrino 
sanguinario: Rodrigo Páez Quintero, conocido como El R, y de su jefe de 
sicarios, José Darío Murrieta Navarro, El Cara de Cochi, líder del grupo de 
gatilleros conocidos como La Barredora 24/7. 
 
Sergio Sarmiento 
Bartlett y Camarena  
https://www.reforma.com/bartlett-y-camarena-2022-07-19/op230421 
"Aun las acusaciones dudosas dejan una mancha". Thomas Fuller 
Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado 
Mexicano, publicó este 16 de julio un hilo en Twitter para explicar la 
trayectoria de Rafael Caro Quintero. "Tras la detención de Caro" en 1985, dijo, 
"la DEA lanza la Operación Leyenda. Van detrás de todos los presuntos 
implicados en la muerte de Camarena, incluyendo poderosos aliados de la 
CIA, como el narco hondureño Matta Ballesteros y Rubén Zuno Arce, 
cuñado de Echeverría". Muchos internautas cuestionaron la omisión de 
Manuel Bartlett, el entonces secretario de Gobernación, de esta lista de 
"presuntos implicados". Bartlett no es santo de mi devoción, pero la verdad 
es que, fuera de las declaraciones de unos "testigos protegidos" que buscan 
beneficios judiciales con sus testimonios, no hay pruebas de que él u otros 
funcionarios del gobierno de aquel entonces hayan participado en el 
asesinato del agente Enrique (Kiki) Camarena. 
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Carlos Marín 
Misterios de la “seguridad nacional”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/misterios-de-la-
seguridad-nacional 
A diferencia del Ejército, al que ninguna confianza le tiene (para nada 
intervino en la frustrada captura con efectos de extradición de Ovidio 
Guzmán) y menos con el desenlace de su frágil acusación contra el ex 
secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, la DEA confía 
plenamente en la Marina Armada.  
Por lo mismo y pese a las negaciones y dudas manifestadas desde el viernes, 
lo más probable es que su ríspida relación con la 4T la mantenga tersa, 
cordial y fluida con la institución que detuvo a Rafael Caro Quintero.  
Al querer minimizar la oscura relación con la DEA, el presidente López 
Obrador dijo un chiste que pocos entendimos y nadie celebró. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ni antes ni después, nada…  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ni-antes-ni-despues-
nada 
Son de los que confunden perdón con disculpas, que no es lo mismo. 
Florestán 
A pesar de la vacación, he leído casi todo lo que se ha publicado sobre la 
breve visita del presidente López Obrador al presidente Joe Biden el 
miércoles en la Casa Blanca y, como en las anteriores visitas, nos quedamos 
con versiones oficiales de lo que quieren que se sepa. 
Y miren que se los dice un veterano que cubrió la primera en su vida 
profesional el 20 de agosto de 1970, cuando en un incipiente Puerto Vallarta, 
Gustavo Díaz Ordaz, de salida, recibió a un entonces todopoderoso Richard 
Nixon. Era la primera vez que yo veía en persona a un presidente de Estados 
Unidos, al que volvería a ver menos de un mes después, el 4 de septiembre, 
durante la correspondencia de la visita, en San Diego, California. 
 
Enrique Quintana 
Malas señales para los opositores  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/19/malas-senales-
para-los-opositores/ 
El día de ayer se publicó la más reciente encuesta de El Financiero sobre la 
intención de voto para el 2024. 
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Es cierto que falta mucho tiempo para que esa elección suceda, pero es útil 
ir tomando la temperatura a las preferencias de los electores. 
Le resumo algunos datos de la encuesta en caso de que no los haya visto 
con atención. 
1-Suponiendo que en las elecciones del 2024 haya dos alianzas con las 
mismas fuerzas políticas que contendieron en las elecciones federales del 
2021, Morena y aliados llevan 15 puntos de ventaja a la alianza conformada 
por el PRI-PAN-PRD. Todavía en mayo, hace apenas un par de meses, esa 
diferencia era de solo 5 puntos. 
 
Darío Celis 
Reglas de ejecución también dañan mercado bursátil  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/19/reglas-de-ejecucion-
tambien-danan-mercado-bursatil/ 
Y DONDE NADA más “no entienden que no entienden”, o mejor dicho, “no 
saben que no saben”, es en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNVB). 
La política de Andrés Manuel López Obrador de “austeridad republicana”, 
que evolucionó a una de “pobreza franciscana”, ya borró la memoria 
histórica de ese importantísimo regulador. 
En la instancia que preside Jesús de la Fuente ven la tempestad y no se 
hincan, pues al éxodo de emisoras que ayer le contamos, el gobierno de la 
4T insiste en intervenir la competencia de las bolsas de valores. 
Siguen obligando a las casas de bolsa a gastar una fortuna en adecuaciones 
a sistemas para su mal pensada y peor ejecutada idea de cómo beneficiar a 
la Bolsa Institucional de Valores (Biva). 
 
Raymundo Riva Palacio 
Lo que costó el boicot a la cumbre  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/19/lo-que-costo-
el-boicot-a-la-cumbre/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador parecía molesto ayer en la 
mañanera con el tema de la captura de Rafael Caro Quintero, sobre quien 
pidió Estados Unidos su detención y extradición. También se mostró 
desarticulado y con afirmaciones confusas para desmentir la participación 
de la DEA en el operativo, y negar que había sido una petición de la 
vicepresidenta Kamala Harris.  
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La participación de la DEA fue informada por su directora y el procurador 
general de Estados Unidos el viernes. La versión sobre la petición de Harris 
fue publicada ayer por Héctor de Mauleón en El Universal. 
 
Martha Anaya 
Bonilla, urgido de fuero  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/19/bonilla-urgido-de-fuero-423030.html 
Sin aviso previo alguno, el exgobernador de Baja California, Jaime Bonilla 
Valdez, se presentó el miércoles pasado en el Senado. Era día que sesionaba 
la Comisión Permanente y dos cosas intentó bajo su cobertura. 
1.- Demostrar que sigue siendo senador de la República a pesar de la 
resolución de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) que declarara ilegal su reincorporación al 
Senado, ya que al tomar protesta como mandatario estatal optó por dicho 
cargo de elección popular y agotó su derecho a elegir entre ambos. 
2.- Pedirle a la presidenta de la Mesa Directiva, la exministra Olga Sánchez 
Cordero, que a nombre del Senado presentara una controversia 
constitucional contra la sentencia del Tribunal. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/opinion/008o1pol 
Es sabida la estrategia de entrampamiento de proyectos relevantes de 
gobiernos de orientación progresista o popular mediante acciones 
judiciales. La guerra jurídica o persecución judicial (en inglés se usa el 
término lawfare) busca enredar, retardar y culpar. 
En México se han producido cascadas de solicitudes de amparo de la justicia 
federal contra determinados proyectos del obradorismo. El nuevo turno 
toca al tramo del Tren Maya contra el que se han manifestado grupos 
diversos, que plantean inconsistencias en el cumplimiento de obligaciones 
en materia ambiental y posibles daños irreversibles en las zonas rediseñadas 
por donde pasará el citado tren. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/opinion/006o1eco 
El pueblo celebra jubilosamente las raras ocasiones en que un juez pisa la 
cárcel por corrupto. Hay decenas de personas en prisión esperando un juicio 
justo que no se materializa en sentencia de libertad porque el reo no tiene 
dinero. A pesar de las repetidas promesas de los altos funcionarios del Poder 
Judicial de que se reformarán y actuarán con probidad se siguen vendiendo 
los favores especiales en los tribunales. De ahí que fuera bien recibido el 
anuncio del presidente López Obrador de iniciar una indagatoria sobre los 
jueces que han concedido amparos a Iberdrola y Monsanto. La compañía 
española de electricidad consiguió un amparo para no pagar una multa por 
más de 9 mil millones de pesos y Monsanto, filial de Bayer, busca eliminar el 
decreto presidencial para la reducción gradual del glifosato y la siembra de 
transgénicos. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Inician vacaciones en Procuraduría Agraria; suspende 
recepción de documentación  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/inician-vacaciones-en-procuraduria-agraria-
suspende-recepcion-de-documentacion-372306.html 
Veracruz, Xalapa. - La Procuraduría Agraria, con motivo del periodo 
vacacional de verano, suspendió la recepción de documentación judicial y/o 
jurisdiccional en el periodo comprendido del 18 al 29 de este mes de julio; la 
recepción se reanudará el 1° de agosto. La medida aplica en sus oficinas 
centrales como en las Representaciones Estatales, incluida la de esta ciudad 
de Xalapa y en sus Residencias. Con la finalidad de que durante ese periodo 
corran plazos y términos legales especto a requerimientos que formulen los 
diversos órganos judiciales y jurisdiccionales, la dependencia también 
suspendido dichos términos. La medida se tomó debido a que en la 
Procuraduría Agraria se consideran como días inhábiles todos aquéllos en 
que tengan vacaciones generales las autoridades competentes o aquéllos 
en que se suspendan labores. La Procuraduría Agraria es una institución de 
servicio social de la Administración Pública Federal, dedicada a la defensa 
de los derechos de los sujetos agrarios, brinda servicios de asesoría jurídica, 
arbitraje agrario y representación legal, promueve la conciliación de 
intereses, la regularización de la propiedad rural y el fortalecimiento de la 
seguridad jurídica en el campo. 
 
Suspenden recepción de documentos en Procuraduría Agraria  
https://www.masnoticias.mx/suspenden-recepcion-de-documentos-en-procuraduria-
agraria/ 
Veracruz, Xalapa. - Comenzaron las vacaciones de verano para el personal 
de la Procuraduría Agraria, por lo que fue suspenda la recepción de 
documentación judicial y/o jurisdiccional desde el lunes 18 de julio y hasta 
el viernes 29 de este mes. Acorde al calendario oficial del periodo vacacional 
de verano de la dependencia, la recepción de documentación, se reanudará 
el 1 de agosto. La medida aplica para las oficinas centrales, y las 
representaciones estatales, incluida la ciudad Xalapa y en las residencias de 
Procuraduría Agraria.  
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El Diario Oficial de la Federación informa que durante este periodo correrán 
los plazos y términos legales respecto a requerimientos que formulen los 
diversos órganos judiciales y jurisdiccionales, ya que la dependencia 
también suspendió dichos términos. 
 
Tribunal Agrario en periodo vacacional  
https://www.meganoticias.mx/tuxpan/noticia/tribunal-agrario-en-periodo-
vacacional/345088 
Veracruz. - Desde el pasado 16 de julio elementos al servicio de la 
Procuraduría Agraria en Tuxpan entraron en periodo vacacional, por lo que 
los trámites y atención a la ciudadanía fueron suspendidos temporalmente 
y se habrán de reanudar hasta el 1 de agosto. El aviso firmado por la 
Secretaria de Acuerdo, Karala Liliana Rosas Reyes fue colocado desde el 
pasado fin de semana sobre la entrada principal del Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 32 en Tuxpan, por lo que la mañana de este lunes fue 
posible observar a algunas personas que arribaron para intentar avanzar 
con sus trámites. "Se comunica a campesinos, abogados, funcionario de la 
Procuraduría Agraria, Servidores del Tribunal Unitario Agrario, así como a 
cualquier persona interesada, que en sesión administrativa de cinco de 
enero se acordó la suspensión de labores correspondiente al primer periodo 
vacacional a partir del 16 de julio al 31 de julio" dice el comunicado. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/07/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5658448&fecha=19/07/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se determina la no suspensión de todos los actos, 
procedimientos administrativos y servicios emitidos por la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano relacionados con el Proyecto Tren 
Maya. 
 
Tren Maya, para el bienestar del pueblo; avanzan estación 
Carrillo Puerto, viaducto y puentes vehiculares  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-para-el-bienestar-del-pueblo-avanzan-
estacion-carrillo-puerto-viaducto-y-puentes-vehiculares 
Con avances en el tendido de la nueva vía de Villa El Triunfo a Palenque, 
Chiapas; la construcción de la estación Felipe Carrillo Puerto, en  
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Champotón, Campeche, viaducto y puentes vehiculares, entre todos los 
trabajos para el bienestar del pueblo, el Tren Maya sigue adelante. 
En el tramo 1, de Palenque a Escárcega, inició en Balancán, Tabasco, el 
tendido de la nueva vía del Tren Maya, partiendo de Villa El Triunfo con 
dirección a Palenque, Chiapas con maquinaria especializada y personal con 
experiencia y conocimientos. 
Este tramo contará con 228 kilómetros de vías modernas y seguras por las 
que se desplazará el Tren Maya, la obra que impulsa el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y en la que participa todo el Gobierno de México. 
 
Inversiones sin precedente realiza el INPI en la Sierra Juárez de 
Oaxaca  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inversiones-sin-precedente-realiza-el-inpi-en-la-sierra-
juarez-de-oaxaca-308644 
Oaxaca. - El rostro de pobreza, abandono y marginación que históricamente 
han padecido las comunidades indígenas de los distritos de Ixtlán de Juárez 
y Villa Alta en la Sierra Norte del estado de Oaxaca, se está transformando 
con programas y acciones concretas de combate a la pobreza y con la 
construcción de infraestructura. A través de los Programas para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI) y de Apoyo a la Educación 
Indígena (PAEI), el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) realiza 
inversiones sin precedente en beneficio de los municipios y comunidades 
de la Sierra Juárez. Así lo afirmó el Director General del INPI, Adelfo Regino 
Montes, en el marco de las conmemoraciones por el 50° aniversario de la 
creación del Centro Coordinador de Pueblos Indígenas (CCPI), de Guelatao 
de Juárez, Oaxaca, en presencia de decenas de autoridades municipales, 
comunitarias y agrarias de la región. 
 
La honestidad y el amor por la patria, son valores Juaristas con 
las que se gobierna en México  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/la-honestidad-y-el-amor-por-la-patria-son-valores-
juaristas-con-las-que-se-gobierna-en-mexico-308667 
"Usted, señor Presidente, nos ha abierto las puertas de Palacio Nacional y 
trabaja día a día con entrega y compromiso para llevar justicia y bienestar a 
los más pobres, olvidados y excluidos de la patria, en especial a los pueblos 
indígenas y afromexicano", afirmó la Presidenta Municipal de Guelatao de 
Juárez, Consuelo Santiago García.  
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"En nombre propio de la comunidad de Guelatao de Juárez, le quiero 
agradecer la honradez y el amor con que usted se ha conducido con los 
pueblos indígenas de nuestro país; usted honra todos los días con su 
ejemplo la memoria del licenciado Benito Juárez García". Pese a quien le 
pese, la austeridad y el estoicismo de Juárez son el principal legado para 
nuestros hijos y nietos, señaló ante el Secretario de Gobernación Adán 
Augusto López Hernández; la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo y el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat 
Hinojosa, entre otras personalidades. Del mismo modo, se congratuló de 
que el Gobierno de México profese también este amor, sobre todo por los 
más pobres, como un compromiso ético y de justicia con los pueblos 
indígenas. 
 
‘Solapa’ Semarnat tala en reserva de San Luis de la Paz por diez 
años  
https://periodicocorreo.com.mx/tala-en-san-luis-de-la-paz-explotan-sector-de-la-sierra-
gorda/ 
Guanajuato. - A 35 kilómetros de la cabecera municipal de San Luis de la 
Paz, en dirección a los límites con Tierra Nueva, San Luis Potosí, se localiza la 
porción de este municipio incorporada a la Reserva de la Biosfera Sierra 
Gorda de Guanajuato, que constituye 24% del total de su territorio. Una serie 
de montañas con espesura majestuosa asemejan el corazón de las 
comunidades cercanas. Es una de las zonas boscosas más bellas y mejor 
conservadas de toda la Reserva. Ahí se pueden encontrar árboles de 
inmensas alturas, ecosistemas privilegiados, y es un oasis prodigioso en 
medio de la aridez circundante. Pues personas que se identifican como 
nuevos dueños de una zona de esa reserva, han comenzado a talar el 
bosque amparados en una autorización de Aprovechamiento Forestal 
otorgada por Semarnat con una duración de diez años, hasta 2032. 
El anteproyecto de Programa de Manejo que la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) sitúa ese pequeño paraíso natural en “zona 
de amortiguamiento, Polígono 1. Vergel de Bernalejo”. Además de su 
riqueza vegetal, enuncia que “esta subzona cumple funciones de 
importancia para la reproducción de las especies de fauna, tal es el caso del 
’venado cola blanca’ (Odocoileus virginianus), ‘ardillón de roca’ 
(Spermophilus variegatus) y ’ardilla de Peter, ardilla voladora’ (Sciurus 
oculatus), esta última, sujeta a protección especial en la NOM-059-
SEMARNAT-2010”. 
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Pese a amparos vigentes, gobierno reinicia obras en Tramo 5 
del Tren Maya; “Están violando la ley”, denuncian activistas  
https://www.animalpolitico.com/2022/07/gobierno-reanuda-obras-tramo-5-tren-maya/ 
El gobierno federal determinó que el Tren Maya es una obra “de seguridad 
nacional”, por lo que reanudó actividades en el Tramo 5, a pesar de los 
amparos presentados contra las labores y de las suspensiones otorgadas a 
la fecha. Javier May, director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), dijo este lunes que la decisión se dio durante la sesión 
del Consejo de Seguridad. “Los interesados son la Secretaría de Seguridad 
Pública y de Gobernación, ellos determinaron que la obra se inicie 
nuevamente. Con eso no se violenta ningún amparo ya que el Fondo no 
intervino”, declaró ante medios. Activistas y organizaciones civiles como 
Moce Yax Cuxtal aportaron a este medio fotografías y videos en los que se 
aprecia que desde el pasado viernes 15 de julio las obras de construcción se 
reiniciaron en el Tramo 5, a pesar de que hay al menos dos amparos 
pendientes de resolución ante un juzgado de Yucatán.   
 
Semarnat convoca a una consulta pública para el tramo 5 norte  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/politica/004n2pol 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) convocó 
a consulta pública sobre la manifestación de impacto ambiental (MIA) del 
Tren Maya, del tramo 5 norte, de Cancún a Playa del Carmen, Quintana Roo, 
el 15 de julio, un día después de que Fonatur ingresó para su evaluación el 
documento, en el cual indica que se afectarán 292 hectáreas y hay riesgos 
de hundimientos y derrumbes por el suelo kárstico en la zona, así como a 
los cenotes. Plantea que el proyecto es viable ambientalmente y se 
producirán impactos ambientales moderados en su mayoría y son 
mitigables, y que en ninguna etapa son irremediables. La MIA expone que 
el tramo 5 norte tiene una extensión de 43 kilómetros y una inversión de 28 
mil 101 millones de pesos.  
 
Pueblos indígenas: ganar sentencias, continuar la lucha  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/opinion/014a1pol 
Es compleja la relación entre derecho y política, aun cuando ésta debería 
practicarse siempre en apego al derecho. No es el caso tratándose de los 
pueblos indígenas que históricamente han estado sometidos al despojo de 
sus territorios y quienes logran un reconocimiento a través de sentencias, 
aún tienen que seguir luchando para que las ejecuten, que les cumplan.  

https://www.animalpolitico.com/2022/07/gobierno-reanuda-obras-tramo-5-tren-maya/
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/politica/004n2pol
https://www.jornada.com.mx/2022/07/19/opinion/014a1pol


 

 

 

 
En ello van en juego toda una serie de maniobras y alianzas de los 
despojadores con la complicidad de quienes deberían estar de parte del 
derecho de los pueblos. Son décadas de estas prácticas y ahora se están 
visibilizando algunos casos que muestran un patrón muy similar. Muestro 
dos muy recientes: El pasado 30 de mayo autoridades de la comunidad 
wixárika de Sebastián Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan, de los municipios 
de Mezquitic y Bolaños, Jalisco, consiguieron la entrevista y compromiso del 
Presidente de la República sobre la ejecución de las diversas sentencias a su 
favor logradas a lo largo de 16 años, que ordenan la restitución de más de 11 
mil hectáreas de tierras ocupadas por ganaderos de la región y que hacen 
parte de la resolución presidencial a su favor de 1953. Los magistrados 
agrarios ordenaron la restitución, sin que a la fecha se hayan ejecutado 
completamente. Para ello hubieron de marchar 800 kilómetros a la Ciu-dad 
de México, desde el 25 de abril, cerca de 200 comuneros tras un acuerdo de 
asamblea. Regresaron a sus comunidades confiados en que les cumplirán. 
 
Semarnat aún no autoriza operación de relleno sanitario en 
Atitalaquia  
https://www.milenio.com/politica/semarnat-autoriza-operacion-relleno-sanitario-
atitalaquia 
Hidalgo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo 
(Semarnath) no ha emitido ningún documento para autorizar la operación 
del basurero regional situado en Atitalaquia, de acuerdo con la información 
que la dependencia entregó a pobladores como parte de una solicitud de 
información a través del área de Transparencia.  
Activistas que se oponen al funcionamiento de ese inmueble ubicado en la 
colonia Bojay, el cual fue clausurado recientemente por personal de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y de Semarnat 
del gobierno de México, dieron a conocer la respuesta que les brindó la 
Unidad de Transparencia del gobierno de Hidalgo. 
 
Piden revisar micro, pequeñas y medianas granjas porcícolas 
de Yucatán  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/199642/piden-revisar-micro-pequenas-y-
medianas-granjas-porcicolas-de-yucatan 
Yucatán. - Las mega granjas de Yucatán cuentan con tecnologías 
suficientes para hacer posible la cero descarga y evitar la contaminación al 
agua y el manto freático; sin embargo, estas son entre 15 y 20, pero hay más  
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de 450 micro, pequeñas y medianas granjas que no están siendo vigiladas 
y podrían estar operando de otras formas que sí contaminan, alertó el 
químico y activista defensor del agua, Humberto Reyes Montiel, fundador 
de Ciudadanos Hartos Asociación Civil (Chac).  
Desde su visión, es necesario dejar de luchar en contra de la porcicultura 
que son un impulso a la economía del Yucatán, pero sí requieren vigilar que 
todas implementen métodos amigables con el ecosistema. “Aquí lo 
importante es que dejemos en paz a las 10, 15 o 20 mega granjas que 
cumplen con la norma al 100 por ciento y nos enfoquemos a las 490 o más 
que no sabemos si contaminan mucho, poquito o nada”, dijo.  
Reconoció que es necesario clausurar aquellas granjas que contaminan o 
no cumplen con la reglamentación, por lo que pidió a las autoridades 
correspondientes como la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) vigilar a esas granjas 
pequeñas que hasta ahora han sido ignoradas, señaló. 
 
Exigen a FGR investigar a Rosario Robles y familia de Pavlovich 
en invasión de mina en ejido en Caborca  
https://hojaderutadigital.mx/exigen-a-fgr-investigar-a-rosario-robles-y-familia-de-
pavlovich-en-invasion-de-mina-en-ejido-en-caborca/ 
Ciudad de México. - Senadores, campesinos y  sus representantes legales 
solicitaron  la intervención de la Fiscalía General de la República, la 
Secretaría de Gobernación y la Semarnat, ante un litigio que ganaron 
después de 20 años y en donde no se ha cumplido la sentencia contra la 
minera Penmont, filial de la compañía mexicana Fresnillo PLC, de Grupo 
Peñoles, conflicto en donde han participado como invasores familiares de la 
exgobernadora, Claudia Pavlovich, así como con documentos falsos 
avalados por la entonces titular de la Sedatu, Rosario Robles. 
Expusieron que a pesar de que el Tribunal Unitario Agrario (TUA) número 
28, con número de expediente 188/2009, relativo al Ejido El Bajío, en 
Caborca, Sonora, donde ordena la restitución de tierras a los ejidatarios 
afectados, entre otros Abel y Erasmo Cruz López, ello no se ha logrado por 
la burocracia e incluso corrupción de autoridades de distintos niveles y por 
el contrario se continúa extrayendo de forma ilegal minerales como el oro. 
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El representante legal de los ejidatarios afectados, Marco Valle Grosso, 
indicó que la citada resolución ordena a la minera regresar todo el oro y 
demás minerales extraídos en la zona, o bien entregarlos al núcleo agrario, 
al ser el legal propietario de las tierras, así como restablecer los cerros, con 
su flora y fauna del lugar, dejar el aire y agua totalmente libres de toda 
contaminación introducidas por actividades realizadas por dicha minera. 
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